

el mando de Kenneth II, rey de los Escotos. Pero el poder de la aristocracia, y sobre todo del lord de las Islas, la persistencia de las costumbres célticas que, particularmente entre los Highlands, atribuían a cada jefe de Clan una autoridad soberana, la hostilidad de los reyes de Inglaterra, que reivindicaban la soberanía de Escocia, bajo pretexto de que Malcolm I había recibido el condado de Cumberland á título de feudo; todo esto reunido impidió á los reyes de Escocia el poder establecer un gobierno sólido y respetado. Con Alejandro III, se extinguió la descendencia directa de los antiguos reyes (1286); y con el objeto de terminar la lucha entre los pretendientes, el Parlamento cometió al rey de Inglaterra, Eduardo I, el cuidado de designar el rey de Escocia. Eduardo escogió á Juan Baliol, bajo condicion de vasallaje. Baliol aceptó esta condicion, pero no tardó en sublevarse, y derrotado y preso por Eduardo, su reino fué declarado provincia inglesa. Guillermo Wallace, el héroe de la independencia, luchó por largo tiempo en las Tierras Altas, y al fin fué hecho prisionero en una batalla y decapitado. Roberto Bruce lo vengó, venció á Eduardo II, rey de Inglaterra, y se hizo rey de Escocia. A su muerte (1329), Eduardo Baliol reclamó la corona que había cenido su padre; pero fué vencido por David Bruce, hijo de Roberto, que la cedió á su yerno Roberto II, el primero de los Estuardos (1371). La nueva dinastía sostuvo una doble lucha contra la feudalidad escocesa y contra la Inglaterra, y fué constante aliada de la dinastía francesa de los Valois. Jacobo I, que quiso impedir las ligas de los barones y someterlos á su fuero, fué asesinado en Perth (1437); Jacobo II mató á puñaladas al conde de Douglas, despojó á su hijo, y fué muerto en el sitio de Roxburg (1460); Jacobo III, débil é inepto, fué derrotado por sus barones en Sanchie ó Bannockburn, y degollado en su fuga (1488). Jacobo IV hace la paz con su nobleza, pero es atacado por Enrique VIII de Inglaterra y muerto en Flodden (1513). Jacobo V se liga con Francisco I contra Enrique VIII, se casa con María de Lorena, es atacado por los Ingleses, vendido por su nobleza, muere en 1542, y deja la corona á la joven María Estuardo. Esta, educada en Francia, esposa de Francisco II, y viuda á la edad de 18 años (1561), vuelve á Escocia, donde encuentra una nobleza arrogante y omnipotente, una multitud de reformadores insolentes, y un trono vacilante. Insultada por Knox, aprisionada por Murray, vió perecer á su esposo, Darnley, y tuvo que aceptar la mano del asesino, el conde de Bothwell. Destronada y prisionera, fué á pedir asilo á su enemiga Isabel de Inglaterra, quien la tuvo 19 años cautiva y la hizo decapitar (1587). El reinado de su hijo, Jacobo VI, fué turbado por las luchas intestinas de la nacion, que era presbiteriana, contra la corte que era episcopal; Jacobo sucedió en Inglaterra á Isabel, en su cualidad de biznieto de Margarita, hija de Enrique VII y mujer de Jacobo IV (1603). Bajo Carlos I (1625) continuó con mayor ardor la lucha religiosa: los Escoceses formaron el *Covenant* ó liga para la defensa de su fe, suministraron socorros á los Ingleses sublevados contra el rey, y le entregaron al Parlamento. Después de la muerte de Carlos (1649), proclamaron á Carlos II, su hijo, y fueron vencidos por Cromwell en Dunbar y en Worcester. Ayudaron á la restauracion de los Estuardos por Monk, y no fueron menos tiranizados en su fe por Carlos II y Jacobo II. — Guillermo III (1689) les concedió la libertad de conciencia, y la reina Ana decidió la reunion de la Escocia á la Inglaterra (1707). Los dos Parlamentos no formaron mas que uno, y desde entonces la Escocia, á pesar del hondo recuerdo que conservó de sus antiguos reyes y el apoyo que prestó al pretendiente Carlos Eduardo, ha seguido hasta hoy los destinos de la Inglaterra.

REYES DE ESCOCIA.

Los historiadores escoceses cuentan 86 reyes, desde Fergus I hasta Malcolm III, muerto en 1093. Nosotros daremos aquí solamente la lista desde principios del siglo xi.

Malcolm II.	993-1023.
Duncan I.	1040.
Macbeth.	1047.
Malcolm III.	1093.

Donaldo VI (ó VII).	1093-1094.
Ducan II.	1094-1095.
Donaldo VI, restablecido.	1095-1098.
Edgardo.	1107.
Alejandro I.	1124.
David I.	1153.
Malcolm IV.	1165.
Guillermo.	1214.
Alejandro II.	1249.
Alejandro III.	1286.
Margarita.	1291.
Juan Baliol, destronado.	1296.
Interregno.	1306.
Roberto I Bruce.	1329.
David II Bruce.	1332.
Eduardo Baliol, destronado.	1342.
David II, restablecido.	1342-1371.

ESTUARDOS.

Roberto II.	1371-1390.
Juan Roberto III.	1406.
Jacobo I.	1437.
Jacobo II.	1460.
Jacobo III.	1488.
Jacobo IV.	1513.
Jacobo V.	1542.
María Estuardo, abdica.	1567.
Jacobo VI.	1567-1603.

Jacobo VI pasó á ser rey de Inglaterra bajo el nombre de Jacobo I.

Escocia (NUEVA), ó *Acadia*, península de la América del Norte, entre el golfo de San Lorenzo, el Atlántico, la bahía de Fundy y el Nuevo Brunswick; terminada al N. E. por el cabo Carso, y al S. E. por el cabo de Arena. Este país forma un gobierno inglés. Pobl. 388,000 hab.; cap. *Halifax*, buen puerto sobre el Atlántico; ciud. princ.: Windsor, Kentville, Liverpool, etc. La Nueva Escocia posee minas de hierro, de cobre y de hulla; produce trigo, maiz y patatas; y las pesquerías de las costas son muy abundantes: exporta salazon, alquitran y maderas de construccion. Los habitantes son de origen muy diverso y de religiones muy variadas, Ingleses episcopales, Escoceses presbiterianos, Irlandeses y Franceses católicos, Holandeses calvinistas, Americanos Cuíqueros y de todas las sectas protestantes. Sebastian Cabot descubrió este país (1497), Verazzani le dió el nombre de *Acadia* (1524); Champlain fundó á Port-Royal (1605), y la Francia y la Inglaterra se disputaron su posesion, quedando á la última (1713). La Nueva Escocia está administrada por un gobernador general, representante de la metrópoli, un consejo de 12 miembros y una asamblea de 40 diputados elegidos por los 9 condados. Forma parte del *Dominio de Canada*.

Escoiquiz (DON JUAN), estadista español, nacido en Navarra (1762-1820), era canónigo de Zaragoza cuando fué escogido por el príncipe de la Paz como preceptor del joven príncipe de Asturias, despues Fernando VII. Bien pronto tomó notable ascendiente sobre su discípulo, y esto le atrajo el odio de su protector, que se apresuró á desterrarlo de la corte dándole un canonicato en Toledo. De vuelta á Madrid, pensó en colocar á Fernando bajo la proteccion del emperador Napoleon para frustrar las intrigas del príncipe de la Paz, y tomó parte en la revolucion que sustituyó Fernando VII á Carlos IV en 1808. Le acompañó á Bayona, le disuadió de que abdicase, y acabó sin embargo por firmar con el gran mariscal Duroc el acta de abdicacion. Siguió á Fernando á Valenzay, empezó á anudar intrigas con los embajadores extranjeros, y fué desterrado á Bourges, donde vivió cuatro años. Volvió á su país, en compañía del rey, ya restablecido en el trono, pero no tardó en perder el favor de su amo, y murió desterrado en Ronda. Ha escrito un *Manifiesto de los motivos que han inducido á Fernando VII á ir á Bayona*, libro importante que ha hecho olvidar las demás obras de Escoiquiz.

Escolástica (Santa), hermana de San Benito de Nursia, vivió á su lado, y fundó la orden de Bedictinas. Murió hácia 543. Fiesta el 10 de febrero.

Escondido ó *Siagua*, rio del Estado de Nicaragua, que atraviesa el país de los Mosquitos y desagua en el mar de las Antillas, por bajo de Bluefields

Escondido, puerto de la costa meridional de Cuba, á 80 kil. S. E. de Santiago.

Escondido, puerto de la República de Venezuela, sobre la costa N. de la Península de Paraguana. Comercio bastante activo.

Escondido, puerto del Yucatan, al N. O. del lago Términos (Méjico).

Escondido, puerto sobre la costa oriental de la Baja California (Méjico).

Escopas, escultor griego, nacido en Páros, vivía en el siglo iv ant. J. C. Su vida es casi desconocida, pero sus obras fueron dignas de admiracion. Dirigió la reconstruccion del templo de Minerva en Tegea, Arcadia, y lo adornó con sus esculturas; construyó el monumento que Artemisa elevó á su esposo Mausoleo; hizo numerosas estatuas de marmol y varios grupos citados por los antiguos; y aun algunos le atribuyen la *Vénus de Milo*. Este estatuario se dedicó mas á la expresion que á la belleza ideal, y eran de admirar la vida y movimiento de sus obras.

Escopas, general de los Etolios en su guerra contra Filipo de Macedonia, 220 ant. de J. C. Se retiró á Alejandría, y fué nombrado general del ejército de Tolemeo V contra Antíoco el Grande, por el que fué vencido. En 196 formó una conspiracion para apoderarse del poder, y fué descubierto y condenado á muerte.

Escopeta, especie de arcabuz que se hallaba en uso en el siglo xvii, y que ha venido á ser la carabina. Otra especie de escopeta mayor y de boca ancha, existía, parecida al trabuco.

Escorial (EL), villa de España, prov. de Segovia, á 40 kil. N. O. de Madrid, sobre el vertiente S. del Guadarrama: 3,000 hab. En ella se halla el famoso palacio de *San Lorenzo del Escorial*, fundado por Felipe II, en memoria de la batalla de San Quintín, ganada el día de la fiesta de San Lorenzo, en 1557. Este monumento, á la vez palacio, iglesia y convento, tiene la forma de unas parrillas. Es obra de los arquitectos Juan Bautista de Toledo y Juan de Herrera; empezado en 1565, fué terminado en 1584.

Escorial, villa de Extremadura (España), al S. E. de Cáceres. Fábricas de tejidos de lienzo; 2,300 hab.

Escorial, villa de la prov. y á 58 kil. de Cáceres (España). Producciones agrícolas y ganados; 2,800 hab.

Escorial de la Sierra, villa de la prov. de Salamanca (España). Lino, cal muy nombrada. Aguas ferruginosas en las inmediaciones.

Escoriaza, villa de la prov. de Guipúzcoa (España), á 20 kil. de Vitoria, sobre el Deva. Aguas minerales sulfurosas. Producciones agrícolas; fábrica de sombreros. En otro tiempo fué mas considerable; 2,000 hab.

Escorpion, 8º signo del Zodiaco. Era, segun dicen, el escorpion que picó á Orion en el talon.

Escorpion, máquina de guerra de los Romanos, especie de gran ballesta de acero, cuya cuerda se tendía por medio de una cábría de dos mangos.

Escousse (VICTOR), poeta y autor dramático, nació en Paris, 1813-1882. Hizo representar en el teatro de la Puerta de San Martin un drama en 3 actos, titulado *Farruck el Moro*, que tuvo buen éxito. Luego, desanimado, por el mal éxito de la tragedia de *Pedro III* y del drama *Raimundo*, escrito en colaboracion con Augusto Lebras, resolvió suicidarse con su amigo. Ambos se asfixiaron en efecto. Beranger ha llorado sobre la tumba de esos desgraciados jóvenes.

Escovedo (FELIPE), secretario de Don Juan de Austria. Enviado por Felipe II en 1573, para vigilar al vencedor de Lepanto, llegó á ser su amigo íntimo. Alarmado el rey de los proyectos ambiciosos que Don Juan meditaba con Escovedo, hizo asesinar á este último en Madrid, en la plaza de San Jaime.

Escovium, nombre latino de *ECOVEX* y de *ECOVIS*.

Escribanos. Las escribanías son los depósitos públicos donde se conservan los actos que emanan de una jurisdiccion, y por consiguiente los *Escribanos* son los oficiales públicos encargados de cuidar de su conservacion y de dar copias certificadas; así como deben tambien actuar en las causas y pleitos ante los tribunales. En Francia se les llama *greffiers*, de la voz de baja latinidad *grapharius*, que significa escribano ó escribiente. En el siglo xiv, el *greffier* del Parlamento tenia solo el derecho de llevar este título, y era elegido por todos los miembros de ese cuerpo. En 1521, Francisco I convirtió los *greffes* ó escribanías en oficios, los vendió y los multiplicó. — La Constituyente suprimió la venalidad de esos car-

gos, y los escribanos fueron nombrados por las asambleas electorales. La Constitucion del año vii, dió al primer cónsul el derecho de nombrar los *greffiers*. Desde 1818, estos tienen el derecho de presentar sus sucesores al ministro de la Justicia; y la venalidad de esos cargos se ha restablecido indirectamente.

Escriboniano (FURIO CAMILO), cónsul bajo Tiberio, 32, legado en Dalmacia, 41, se sublevó contra Claudio, quien le perdonó y se contentó con desterrarle: murió en 53.

Escriboniano Largo, médico romano, del siglo I, acompañó á Claudio á Bretaña. Se conserva de él un tratado *sobre la Composicion de los medicamentos*, que contiene mas de 300 fórmulas ó recetas. La mejor edicion es la de J. Rhodius, 1655, en 4º. Se le encuentra tambien en la coleccion de autores médicos de Alde y de Enrique Estienne.

Escrúpulo, pesa de los Romanos, la 24ª parte de la onza, del valor de 1 gr. 133. — Moneda de oro del valor de 5 dineros.

Escuadra, subdivision de una armada naval, compuesta de 5 buques al menos. — En otro sentido, esta voz designa una de las 3 divisiones de una flota, que se distinguen por los colores de sus pabellones. El almirantazgo inglés divide todas sus fuerzas navales en *escuadra blanca*, *escuadra roja* y *escuadra azul*. El título de *Jefe de escuadra* ha sido reemplazado en Francia, desde 1789, por el de *contraalmirante*.

Escuadron, cuerpo de caballería, subdivision del regimiento, análoga al batallon de infantería. En el ejército francés hay ordinariamente 6 escuadrones por regimiento, mandados cada uno por 2 capitanes, 2 tenientes, 2 subtenientes, y reunidos 2 por 2 á las órdenes de un jefe de escuadron.

Escuadron Sagrado. Llamóse así la escolta que formaron á Napoleon todos los oficiales que habian conservado sus caballos, en 1812, durante la retirada de Rusia. Murat, rey de Nápoles, era el comandante; los generales de division, capitanes; los coroneles, sargentos.

Escualdunac ó *Escaldunac* ó *Euscalduna*. V. VASCOS.

Escuarte (PABLO), pintor del siglo xvi, discípulo del Ticiano, fué encargado por el duque de Villahermosa de los frescos y pinturas de su palacio de Zaragoza, y desempeñó su encargo con talento.

Escudero, soldado que llevaba el escudo de un caballero. Era un joven noble que, despues de haber sido paje y doncel, se preparaba en el servicio de su señor para ser armado á su vez caballero. Llevaba una loriga ó cota de malla ligera, una celada ó bacinete de hierro sin cimera, y una espada en vez de lanza. En el siglo xvi, el nombre de escudero se tomaba como título de nobleza, al igual de hidalgo, de *écuyer* en Francia y de *esquire* en Inglaterra. En la Edad media, los escuderos cumplian varios cargos en los palacios de los reyes y barones, que corresponden á lo que se llama hoy *gentilhombre de cámara*, *gentilhombre de boca*, *ujier de vianda*, *caballerizo*, etc.

Escudo (latin *scutum*), arma defensiva que ha sido de formas muy variadas; en general tenia la forma de un triángulo redondeado por los lados, con la base retilínea, y cuya punta iba vuelta hácia tierra. El escudo vuelto, con la punta en alto, era signo de muerte ó de la degradacion del que lo habia llevado. En los combates ó duelos singulares, los villanos, que se servian del escudo, estaban obligados á usarlo con la punta para arriba.

Escudo, moneda de cuenta en España, cuyo valor varió de 10 fr. 18 c. á 40 fr. 50 c.

Escudo (*Scutum*), gran broquel cuadrangular convexo, de 4 piés de largo y 2 y medio de ancho, formado de dos tablas forradas de cuero y sujetas por una faja de hierro en los bordes.

Escuelas, entre los antiguos. — Las escuelas han existido desde que hubo un hombre que tuvo algo que enseñar á los demás. Los sacerdotes, primeros depositarios de la ciencia, establecieron escuelas al lado de los santuarios consagrados. En los pueblos orientales, Indios, Egipcios, Medos y Judíos, la raza sacerdotal se reservaba el monopolio de la instruccion. En Grecia, el pueblo se la dividió muy pronto con los sacerdotes, que guardaron solamente los conocimientos místicos de la iniciacion. En Atenas

había escuelas públicas donde se enseñaba á los niños, primero la lectura y la escritura, luego la gramática y la música, y en fin, la poesía y la gimnástica. Los jóvenes y hasta los hombres hechos, iban, á escuchar las lecciones de los filósofos, de los sofistas y de los retóricos. — En Roma, hubo desde sus principios escuelas elementales; puesto que el tribuno Terentio Arsa pidió (461-451 antes de J. C.) leyes escritas, lo que hace suponer que había en la plebe gentes capaces de leerlas. Pero hasta la segunda guerra púnica, la instrucción se limitó á muy poca cosa: la lectura del catálogo de los dioses, el conocimiento de la ley de las XII Tablas y algunos antiguos cantos religiosos. Pero desde que Roma conoció la Grecia, al punto fué invadida por los pedagogos, los sofistas y los retóricos. Livio Andrónico enseñó la retórica á los hijos del vencedor de Metauro, Livio Salinator. Ennio estableció una escuela pública sobre el monte Aventino, y después de él se multiplicaron en seguida las escuelas. En tiempo de Ciceron y de César, todos los Romanos de las clases medias sabían el griego, y los profesores de artes liberales gozaban del derecho de ciudadanos romanos. Bajo Vespasiano, empezaron á ser retribuidos por el Estado. — Los Romanos, comprendiendo al mismo tiempo que, haciendo amar las letras y las artes á los pueblos vencidos, los atraerían é interesarían en su fortuna, multiplicaron por todas partes las escuelas, y la Galia, la España y el Africa, antes bárbaras, rivalizaron con la Italia, la Grecia y el Oriente. Tréveris, Arlés, Nîmes, Sevilla, Cádiz, Utica, Hipona y Cartago tuvieron sus retóricos y sus filósofos en boga, así como Roma, Atenas, Constantinopla, Rodas, Antioquia ó Alejandría. Pero en los siglos iv y v, la invasión de los Bárbaros dió á las escuelas un golpe funesto. Los Germanos, mas dispuestos á admirar á los retóricos por su nombradía que á comprenderlos, se condujeron con ellos como discípulos caprichosos, brutales y omnipotentes, prodigándoles al azar los aplausos y los golpes. Así, de Clodoveo á Carlomagno, desaparecieron las escuelas y la oscuridad fué completa.

Escuelas (Historia de las) en Francia. — Carlomagno, á quien se celebra como patron de las escuelas, ha sido su fundador. En su reinado se ordenó establecer, cerca de los obispos y monasterios, escuelas destinadas para enseñar la gramática, el cálculo y el canto de los salmos. Con esta ocasion, el emperador escribía á Baugulfo, abad de Fulda: « Hemos juzgado útil que, en los obispos y monasterios, cuyo gobierno nos ha sido confiado por Jesucristo, haya, además del órden de una vida regular y las costumbres de una santa religion, ciertos estudios literarios.... Os exhortamos, no solamente á no descuidar el estudio de las letras, sino tambien á aplicaros á ellas con una perseverancia llena de humildad y agradable á Dios, á fin de que podais penetrar con mas facilidad y exactitud los misterios de las sagradas Escrituras. » — Carlomagno atrajo á su imperio á los maestros mas célebres, tales como el Anglo-Sajon Alcuino, el godo Teodulfo y el lombardo Pedro de Pisa. La *Escuela de palacio*, que presidia Alcuino, y de la que el emperador formaba parte, era una especie de Academia franca, cuyos ilustres miembros se distraían instruyéndose unos á otros con conversaciones instructivas y piadosas. — Durante los tiempos feudales, las escuelas perdieron la proteccion del poder civil, y volvieron á ponerse al abrigo de los monasterios y de las iglesias, hasta que, en el siglo xii, llegaron á establecerse las corporaciones literarias ó *Universidades*. La principal fué la Universidad de Paris, fundada por Felipe Augusto, en 1200. Protegida por los papas é *hija primogénita de los reyes*, no tardó en adquirir privilegios y gloria á la vez. En ella se enseñaban, además de las siete artes liberales, el derecho canónico y civil, la medicina y la teología. Entre sus auditores, contaba casi al mismo tiempo á Duns Scott, Alberto el Grande, Raimundo Lulio, Rogerio Bacon y Dante. La Universidad estaba dirigida por un rector, elegido entre los maestros en artes, primero por un mes y luego por tres. Los estudiantes estaban repartidos entre las cuatro naciones, de Francia, Picardia, Normandía y Alemania, y cada una de las naciones estaba dividida en provincias. Bien pronto se fundaron numerosos colegios para abrigo y enseñanza de la juventud; siendo los mas célebres los de la Sorbona, los Bernardinos, Cluny, de Harcourt, del cardenal Le-

moine, de Navarra, del Plessis y de Beauvais. En el siglo xiv, la Universidad llegó á ser bastante poderosa para poder tomar un puesto importante en la política; hasta el punto de ser consultada por Felipe el Hermoso sobre la condenacion de los Templarios (1308). — En 1317 se sujetó á su aprobacion la interpretacion de la ley sálica; en 1333 sostuvo contra el papa Juan XXII, una opinion sobre la *Vision beatífica*, á la que se plegó el jefe de la Iglesia; en 1413 hizo poner en prision al preboste de Paris, Hugo Aubriot, por haber dejado penetrar á los soldados de ronda en un colegio; y en fin, cerró con frecuencia sus cursos para obligar á que la hicieran justicia. El papa y el rey Carlos VII encargaron al cardenal de Estouteville, 1452, que reformara la Universidad, muy indisciplinada á causa de las perpétuas turbulencias de los últimos 60 años. Así perdió su influencia política, y por su obstinada adhesion á la anticuada enseñanza de la Edad media, vió disminuida su autoridad y su renombre. El Colegio de Francia y las universidades alemanas recogieron la herencia que ella perdía. En el siglo xvii, la Universidad de Paris, obligada á entrar en la lucha con los Jesuitas, los padres del Oratorio y los maestros de Port-Royal, redobló sus esfuerzos para vencer á los unos é imitar á los otros. Hersan, Crevier, Lebeau y sobre todo Rollin, gozaron de una gloria mas modesta y de una existencia mas útil que los maestros irascibles y poderosos de la Edad media. — La Universidad de Paris fué suprimida en 1792. — Existían en esta época, en Francia, 24 universidades, además de la de Paris. Estas eran, la de Tolosa, fundada en 1233, la de Montpellier, 1289, Orleans, 1312, Cahors, hacia 1325, Angers, 1364, Orange, 1364, Perpignan, 1349, Aix, 1409, Poitiers, 1431, Caen, 1450, Valencia, 1442, Nantes, 1460, Besanzon, 1464, Bourges, 1465, Burdeos, 1473, Reims, 1548, Douai, 1572, Pont de Mousson, 1572, Rennes, Pau, 1772, Dijon, 1723, Nancy, 1769, Estrasburgo y Aviñon. — La Asamblea constituyente tuvo el pensamiento de sustituir á estas escuelas independientes « una instruccion comun á todos los ciudadanos; » pero sus ideas no fueron puestas en práctica. La Convencion instituyó, por un decreto de 25 de octubre de 1795, las *escuelas centrales*, cuyo programa era demasiado vasto y los escolares quedaban demasiado libres. — En 1802, fueron reemplazadas por los *Liceos*, y, en 1806, á propuesta de Fourcroy, se creó la *Universidad imperial*. Esta estaba gobernada por un *gran maestro* asistido de un Consejo, y dividida en Academias tan numerosas como las ciudades de primer órden, teniendo cada una un rector, un consejo académico, una facultad de letras y una facultad de ciencias, 40 ó 50 liceos debían dar la instruccion secundaria, y cada municipalidad debía tener su escuela primaria. Este plan magnífico no pudo realizarse por completo. La Restauracion conservó la Universidad y sus escuelas de diversos grados, pero modificó diferentes veces la organizacion. Así, algunas facultades fueron suprimidas; la Escuela normal desapareció durante muchos años, y al mismo tiempo el título de gran maestro. El gobierno del rey Luis Felipe habia prometido la libertad de enseñanza; M. Guizot, ministro de Instruccion pública, preparó la ley de 28 de junio de 1833, que concedió esa libertad para las escuelas primarias, y creó por decirlo así la instruccion primaria en Francia. Muchas leyes fueron propuestas y discutidas despues, á fin de dar á la instruccion secundaria la misma libertad; pero esos proyectos no tuvieron realizacion inmediata. La ley de 1850, adoptada por la Asamblea legislativa de la República, modificó la composicion del consejo superior, estableció una academia por departamento y la libertad de la enseñanza secundaria. Un decreto de 1852 suprimió la inamovilidad de los individuos del profesorado, y otro de 1864 devolvió á los profesores titulares de su cátedra el derecho de no poder ser destituidos sin que se oyese su defensa en el Consejo superior. — Véase para mas detalles, el *Diccionario histórico de las instituciones*, etc., de M. Cheruel, artículos ESCUELAS, INSTRUCCION PUBLICA Y UNIVERSIDAD.

Escuela de Agricultura. Existen solamente tres en Francia: Grignon (Sena y Oise), Grand Jouan (Loira Inferior), y la Saussaye (Ain). — *El Instituto agronómico* creado en Versailles en 1848, ha sido suprimido en setiembre de 1852. En los demás países

de Europa hay numerosas escuelas de argicultura, sobre todo en Alemania.

Escuela de artillería ó Ingenieros. Establecida en Metz desde 1802, recibe los aspirantes que salen de la Escuela Politécnica. Estos entran con el grado de subtenientes, permanecen dos años en la escuela, y salen tenientes. Hoy día está en Fontenailleau.

Escuela de Artes y Oficios, en Angers, Chalons del Marne y Aix. Estos establecimientos están destinados á formar, por medio de una instruccion á la vez teórica y práctica, los directores de taller, los aparejadores y capataces, y los oficiales y artesanos mas escogidos. La idea de estas escuelas remonta al ministro Chaptal, que instituyó escuelas de artes y oficios en Compiègne, Beaupreau y Treves. Las dos primeras han sido trasladadas á Chalons y á Angers en 1806, y la escuela de Aix data del reinado de Luis Felipe. La duracion de los estudios es de tres años.

Escuela de Bellas Artes, en Paris, destinada al estudio de la pintura, de la escultura y de la arquitectura. Los cursos son gratuitos, y los discípulos que salen vencedores en los concursos anuales, son enviados por 5 años á Roma, pensionados por el Estado. — Esta escuela remonta á Mazarino, 1648. — Existen otras academias de Bellas Artes en muchas ciudades de provincia y del extranjero; se citan las de Lyon, de Florencia (*Academia de San Lucas*, desde el siglo xiv), de Milan, de Venecia, de Bolonia (*Academia clementina*), de Sevilla, de Madrid, de Gante, Ambrés y Brujas, de Munich, Dusseldorf, Dresde, Viena, etc.

Escuela de Caballería, en Saumur. — Desde 1823, recibia los colegiales que salian de San Cyr con destino á la caballería. Desde 1856 no recibe mas que los oficiales de instruccion designados en los regimientos por los inspectores generales para ser oficiales instructores, los sargentos para el mismo cargo y los aprendices herradores. Una escuela de trompetas está unida á la de Saumur.

Escuela central de artes y manufacturas, en Paris. Esta escuela, cuyos cursos duran tres años, sirve para formar ingenieros civiles, maestros herreros y directores de fábricas y manufacturas.

Escuelas centrales. Fueron instituidas por la Convencion, en 1795, en cada cap. de departamento. Debía darse en ellas una instruccion completa en ciencias, letras y artes. El programa era demasiado vasto para poder llenarse; y aunque se reformó por ley de 25 de oct. de 1795, quedó muy extenso sin embargo. Por lo demás, en muchas puntos faltaban maestros y hasta discípulos, y así, solo algunas escuelas centrales dieron buenos resultados, la de Paris por ejemplo. Estas escuelas fueron reemplazadas en 1802 por los liceos y las facultades.

Escuela de títulos (*Chartes*), en Paris. Establecimiento destinado para formar archiveros paleógrafos. Creada por un decreto de Luis XVIII en 1821, reorganizada por Carlos X en 1830, y segunda vez por Luis Felipe en 1846, posee siete profesores ó pasantes, y da á los discípulos una enseñanza de tres años.

Escuela de derecho ó Facultad de derecho. Hay en Francia facultades de leyes: en Paris, Nancy, Dijon, Lyon, Burdeos, Grenoble, Aix, Tolosa, Poitiers, Rennes y Caen. Los cursos son de tres años y comprenden el derecho romano, los Códigos civil, de procedimientos y de comercio, el derecho criminal y el admistrativo. Despues de los tres años de estudios, los estudiantes pueden obtener el título de licenciado en leyes, y despues del cuarto año, el de doctor.

Escuela de aguas y bosques ó Escuela forestal, en Nancy, desde 1824. Para ser admitido en esta escuela se necesita ser bachiller en ciencias y satisfacer en el examen de entrada. La duracion del curso es de dos años. Los discípulos que sufren de una manera regular el examen de salida, tienen opcion al cargo de guarda general de bosques.

Escuela de Estado Mayor, en Paris. Esta escuela, creada en 1818, bajo el ministerio del mariscal Gouvion Saint-Cyr, recibe cada año tres alumnos procedentes de la Escuela politécnica, y 22 escogidos en un concurso entre los primeros que salen de la escuela de San Cyr y los subtenientes de todas las armas, excepto ingenieros y artillería. El curso es de dos años, al cabo de los cuales los alumnos salen

con el grado de tenientes de estado mayor, y van á continuar sus estudios en la caballería ó la infantería antes de ser agregados á un general.

Escuela francesa de Atenas. Esta escuela, establecida en Atenas en 1846, está destinada á perfeccionar los jóvenes profesores de la Universidad en el estudio de la lengua, de la historia y de las antigüedades de Grecia. Los candidatos deben de ser sustitutos, y son nombrados individuos de la Escuela despues de un examen. La duracion de su residencia en Grecia es de tres años.

Escuela francesa ó Academia de Francia en Roma, fundada por Colbert en 1666, y establecida desde 1800 en la *villa Médicis*. Recibe á los jóvenes que han obtenido los primeros premios en la Escuela de Bellas Artes, los cuales pasan cinco años en ella subvencionados por el Estado, bajo la direccion de un pintor, nombrado por el gobierno por seis años.

Escuela marítima de ingenieros, en Lorient. Recibe alumnos procedentes de la Escuela Politécnica, y forma ingenieros para la construccion de buques. El tiempo fijado al curso es de dos años.

Escuelas de hidrografia. Existen 40, establecidas en los principales puertos. Fueron instituidas por Colbert, y forman los capitanes mercantes y los patrones de cabotaje. Nadie puede mandar un buque de comercio sin haber sufrido los exámenes de esta escuela.

Escuela de lenguas orientales, en Paris. Los profesores tienen sus cátedras en la biblioteca imperial, y enseñan el griego moderno, el árabe literal y vulgar, el turco, el armenio, el persa, el indostani, el chino, el malayo y el javanés. Fué establecida por la Convencion el 2 de abril de 1795.

Escuelas de medicina ó Facultad de medicina. Hay en Francia algunas facultades de medicina, la de Paris y las de Montpellier y Nancy, Lyon, Lille, etc., que pueden dar el título de doctor. Las *Escuelas preparatorias de medicina y de farmacia* no dan mas que el diploma de oficial Sanidad militar.

Escuelas de minas, en Paris. Esta escuela forma los ingenieros de minas. Recibe los alumnos que salen de la Escuela Politécnica ó los que se sujetan á un concurso. Los estudios duran 3 años.

Escuela naval, en Brest. Esta escuela se halla establecida, desde 1852, en el navío *el Borda*. Acepta, previo examen, alumnos de 13 años al menos y de 16 á lo mas. La duracion de los estudios es de dos años. Los alumnos que pasan satisfactoriamente los exámenes de salida, obtienen el grado de aspirantes de marina de segunda clase.

Escuelas normales primarias. Estas se hallan destinadas para formar los institutores primarios ó maestros de escuela. Segun la ley de 28 de junio de 1833, cada departamento debe tener una escuela normal primaria. Hoy casi todos los departamentos poseen la suya. Los alumnos son admitidos desde la edad de 18 á 23 años, y no son nombrados maestros hasta haber obtenido un diploma de capacidad dado por una comision de examen especial.

Escuela normal superior, en Paris. Esta escuela está destinada á formar profesores para la enseñanza secundaria. Despues de la expulsion de los Jesuitas, se pensó en crear una escuela de profesores capaces de reemplazarlos (1762), pero esta idea no se llevó á cabo por entónces. La Convencion volvió á tomarla, y decretó el establecimiento de la Escuela normal (1794), 1,500 alumnos externos vinieron á escuchar á Lagrange, Laplace, Haüy, Bertholet, Daubenton, Volney, Bernardino de Saint-Pierre, La Harpe, Garat y Sicard. Los profesores eran demasiado libres y muy mal preparados: la escuela fué formada el año siguiente. — Napoleon I restableció la Escuela normal por el decreto que organizó la Universidad (17 de marzo de 1808). En 1822, acusada de simpatías hacia las doctrinas de la oposicion, fué suprimida, y se restableció cuatro años despues, con el título de *Escuela preparatoria*. En 1830 volvió á tomar su antiguo nombre, y su programa, redactado por M. Cousin, abrió á los estudios una via mas ancha y mejor trazada. Hoy, la Escuela normal encierra cerca de 100 alumnos con plaza dotada, que siguen los cursos durante tres años.

Escuela politécnica, en Paris. Este colegio se ha establecido para preparar y suministrar el personal competente á un gran número de establecimien-

tos publicos, tales como minas, pólvoras y salitres, puentes y calzadas, ingenieros, estado mayor, marina, cuerpo de ingenieros hidrógrafos y artillería. Creada por la Convención (1794), sometida al régimen militar por Napoleón I (1804), licenciada por Luis XVIII (1816), reconstituida al año siguiente, y subordinada al ministro del Interior (Gobernación); esta escuela ha vuelto a tomar, desde 1830, su carácter militar. Los candidatos deben de ser bachilleres en ciencias, y no entran en la escuela sino despues de pasar por un riguroso exámen. Los alumnos, á su salida, tienen que pasar tres años en las escuelas de aplicación.

Escuelas primarias. Escuelas donde los niños reciben la instrucción indispensable á todos los hombres, esto es, las primeras nociones morales y religiosas, la lectura, la escritura, los elementos de la gramática de su lengua, el cálculo y el sistema métrico. En las *Escuelas primarias superiores*, el maestro enseña además la historia, la geografía, nociones prácticas de física, de historia natural, de agricultura y de higiene, de agrimensura y nivelación de terrenos, de dibujo lineal y de canto. Una ley de 28 de junio de 1833 ha constituido las escuelas primarias en Francia; la de 15 de marzo de 1850 ha modificando y precisado la organización, y la de 1854 ha dado á los prefectos la vigilancia y dirección de la instrucción primaria. Esta enseñanza no es gratuita sino para los niños de familias pobres.

Escuela especial militar (de Saint-Cyr). Esta escuela forma los oficiales de caballería, de estado mayor y sobre todo y principalmente los de infantería. Los candidatos deben ser bachilleres en ciencias, y á su entrada sufren exámenes sobre ciencias, historia, geografía, lenguas vivas, el latín y el francés. El tiempo que cursan es de dos años, despues de los cuales reciben el despacho de subtenientes, con tal que sus exámenes de salida hayan sido favorables.

Escuelas de segunda enseñanza. V. Liceos, Colegios municipales, etc.

Escuelas de Veterinaria. En Alfort, en Lyon y en Tolosa. Estas escuelas forman veterinarios civiles y militares. Los candidatos deben tener de 17 á 25 años. Los estudios duran 4 años.

Escuintla ó Concepcion Escuintla, v. de Guatemala, al S. O. de Guatemala; 2,700 hab.

Esculapio, en griego Ἐσκληπιός, dios de la medicina, hijo de Apolo, aprendió el arte de curar del centauro Quiron. Habiendo vuelto la vida á Hipólito, hijo de Teseo, Júpiter, haciendo justicia á la queja de Pluton, lo anonadó con un rayo, y le colocó entre las constelaciones con el nombre de *Serpentario*. Segun Homero, que hace de él un héroe y no un dios, tuvo dos hijos, Macaón y Podaliro, que fueron padres de los Asclepiades. — Epidaurio, Atenas, Siracusa, Cos y Esmirna le levantaron templos. Llamaban *isla de Esculapio* á un islote del Tiber donde abandonaban á los esclavos enfermos. El gallo, el perro y la serpiente estaban consagrados á este dios.

Eschembach (WOLFRAM DE), poeta ó *minnesinger* alemán del siglo XIII, nacido en el castillo de Eschembach, cerca de Nuremberg, en Baviera. No se sabe la fecha de su nacimiento, ni la de su muerte. Noble y pobre, se puso al servicio de los grandes, y mereció el favor de sus protectores por sus servicios militares mas bien que por los elogios de sus poesías. Escogido como juez en el certámen poético á que se entregaron los *minnesingers* reunidos en el palacio de Warburgo, en 1207, tomó parte en él y alcanzó el premio. Sus dos obras principales son: el *Titurel* y el *Parcival*, terminado solamente este último. Son dos exposiciones poéticas sobre las investigaciones del San Graal, vaso, que segun dicen, habia servido á Jesucristo en su última cena. El *Parcival* fué publicado en Estrasburgo, en 1477, y en Berlin, en 1788. — Lachmann ha publicado en Berlin una edición anotada de las obras de Wolfram de Eschembach, 1833. — El autor imita ordinariamente á los trovadores franceses, especialmente á un cierto Kiat el Provenzal, hoy desconocido. Cita tambien á Cristiano de Troyes, cuyo *Percheval* conocia, y á quien acusa de haber desfigurado á su héroe. Wolfram pinta con fuego las proezas caballerescas, canta el amor con decencia y dignidad, y cuenta de una manera clara é ingeniosa, y como él mismo se jacta diciendo que « él guia al elector de una manera siempre segura, y mostrándole sin cesar el objeto que se propone. »

Eschemburg (JUAN JOAQUIN), literato alemán, nacido en Hamburgo (1743-1820). Tradujo al alemán las *Obras de Shakespeare*, Zurich, 1798-1806, 12 tom., traduccion correcta, elegante y completa. Ha traducido tambien en verso *Ester y Zaira*, y ha dado una *Coleccion de modelos para la teoria y la historia de las bellas letras*, Berlin, 1788-1795.

Eschenmayer (CÁRLOS ADOLFO), filósofo alemán, nacido en Neuenburgo (Wurtemberg), 1768-1864, fué profesor de medicina y de filosofía en la Universidad de Tubingen. — Discípulo en primer lugar de Jacobi, se inclinó bien pronto al misticismo. Reconocia que la filosofía puede llegar por medio del sentimiento, á la percepcion y la voluntad, á las ideas de la belleza, de la verdad y de la virtud; pero añadia que no puede elevarse mas alto, mientras que la fe, que se sirve de una intuición especial, nos conduce hasta el conocimiento de Dios; de consiguiente, la fe es superior á la filosofía, como la santidad divina es superior á la virtud humana. — Citaremos solamente entre las obras de Eschenmayer: *Sistema de filosofía moral*, Stuttgart, 1818; *Filosofía de la religion*, Tubingen, 1818-1824; *la Filosofía de la religion de Hegel comparada con el principio cristiano*, 1834; *el Organon del cristianismo*, Stuttgart, 1843.

Escherny (FRANCISCO LUIS, conde DE), nacido en Neuchâtel en Suiza (1733-1815), recorrió la Europa, viviendo con los hombres de Estado y los filósofos. Se conserva de él: *Cuadro histórico de la Revolucion francesa hasta el fin de la Asamblea constituyente*, Paris, 1815, 2 tom. en 8º; — *De la Igualdad*, precedido de un *Elogio de J. J. Rousseau*, 1796, 2 tom. en 8º.

Eschscholtz (JUAN FEDERICO), viajero y naturalista alemán, nacido en Dorpat (1793-1831), tomó parte, con Chamisso, en el viaje y descubrimientos de Kotzebue. Hizo numerosas observaciones sobre las producciones marinas, y reunió una bella coleccion de mineralogía. Suministró á Kotzebue, para la relacion de su viaje, la descripcion de mas de 2,400 animales que habia observado. Ha dejado además 5 entregas de una obra intitulada: *Atlas zoológico*, Berlin, 1829-1833. — En los tomos III y IV del *Viaje de Kotzebue*, se encuentran las observaciones de Eschscholtz sobre la formacion de las islas de coral del Pacifico.

Eschwege, ciud. de Prusia, en el círculo del Bajo Hesse (ant. electorado de Hesse Cassel), á 44 kil. S. E. de Cassel, sobre el Werra; 6,000 hab. — Fábricas de cueros, de paños, de franelas, de tabaco; comercio de tránsito muy activo. Restos de un antiguo castillo. En otro tiempo ciudad imperial, fué arruinada durante la guerra de los Treinta Años.

Esdras, cuyo nombre significa *socorros*, escriba ó doctor de la ley entre los Judíos, obtuvo del rey Artajerjes el Magnífico, el permiso de llevarse de su pais los Hebreos cautivos que no habian seguido á Zorobabel, 467 ant. de J. C. — A su vuelta á Jerusalem, ofreció un sacrificio de expiacion, organizó el culto, y arrojó de allí á las mujeres paganas con quienes se habian casado los judíos. Se conservan 4 libros con el nombre de *Esdras*: solo los dos primeros son canónicos; los dos últimos son apócrifos.

Esdrelon, llanura cerca de Nazareth. En ella fué donde los Franceses vencieron á los Turcos en la batalla llamada del monte Tabor, en 1799.

Esdones, pueblo ant. de la Escitia, al E. del Palus Meótide.

Esenios, secta judaica que contaba 4,000 adeptos en tiempo de Jesucristo. Vivian en comun cerca del mar Muerto, de una manera austera, creian en la igualdad de los hombres, y negaban el libre arbitrio.

Esequibo, rio de la América del Sur, toma nacimiento en la Sierra de Araguay, separa á Venezuela de la Guyana inglesa, entra en este último pais, y se echa en el Atlántico despues de un curso de 700 kil., navegable durante 160 kil. con ayuda de la marea.

Esera, rio de España; desciende de los Pirineos, y, despues de un curso de 120 kil., se echa en el Cinca.

Esferia, pequeña isla del mar Jónico, sobre la costa de Mesenia, se extiende del N. al S., á la entrada de la bahía de Navarino, al S. de Pirrs. Durante la guerra del Peloponeso, se entregaron allí 420 Esparciatas á los Atenieses, 425 ant. de J. C. — Hoy *Estrogia*.

Esferia, hoy *Poros*, isla del mar Egeo, cerca de

la costa de la Argólida, llamada así de *Sphærus*, escudero de Pelope, que fué enterrado en ella.

Esfinge, roca colosal, al E. de la segunda pirámide de Giseh, á la cual dieron los Egipcios la forma de una leona con cabeza de mujer. La cabeza y el cuello tienen todavía 27 metros de alto por encima de la arena. Se han descubierto en las inmediaciones, en 1854, las ruinas de un templo muy antiguo de granito y alabastro, acaso consagrado á la diosa Neith.

Esfinge, monstruo fabuloso, nacido de Tifon y de Equidna, que desolaba el camino de Tébas á Delfos, proponiendo enigmas á los pasajeros, y arrojando al mar á los que no podian adivinarlos. Los Tebanos ofrecieron el trono y la mano de Yocasta al que los librara del monstruo. Edipo adivinó el enigma, y el esfinge se precipitó en las ondas.

Esquerde (VICENTE), poeta dramático español, nacido en Valencia (1600-1630), ha compuesto tres piezas que no carecen de mérito: *Marte y Venus*; *la Niña de amor*, y *la Ilustre fregona*.

Esi ó Esino, rio de Italia; toma nacimiento en el Apenino, atraviesa la Marca de Ancona, y se echa en el Adriático entre Ancona y Sinigaglia, despues de 65 kil. de curso. Es el ant. *Esis*.

Esis (*Esi ó Esino*), rio de Italia, que se echa en el mar Adriático y separaba el Piceno de la Umbría.

Eski Hissar, v. de la Turquía asiática, sobre las ruinas de la antigua Estratónica, á 176 kil. S. E. de Esmirna.

Eski Sagra, ciud. de Turquía de Europa, al S. de los Balkanes, y á 110 kil. N. O. de Andrinópolis (Rumelia); 16,000 hab. — Aguas termales; alfombras, cueros.

Eski Scheher, ciudad de la Turquía asiática, á 40 kil. N. de Kutahieh. Aguas termales. Ruinas de la antigua *Dorilea*. Los primeros Cruzados dieron allí una gran batalla contra Kildige Arslan, sultan de Rum, que venció á Bohemundo y fué destruido por Godofredo de Bullon, en 1097.

Eski Stambul, ciud. de la Turquía de Asia, al S. E. de la isla de Tenedos; puerto sin importancia. — Antigua *Alejandria Troas*.

Eskild, prelado sueco, muerto en 1181, fué obispo de Roskild, y despues arzobispo de Lund. Por consejo de San Bernardo, su maestro, fundó cinco monasterios. Perseguido por Suenon IV, á quien habia combatido, recorrió la Europa occidental, visitó los Santos Lugares, abandonó su iglesia en 1177 y se retiró á Clairvaux. Dejó escrito: *el Derecho eclesiástico de Escania*, Copenhague, 1505.

Esia, rio de España; viene de los montes de Tarna, corre del N. E. al S. O., da movimiento á un gran número de molinos, y despues de 200 kil. de curso, concluye en el Duero.

Esling ó Essling, aldea de Austria, á 11 kil. E. de Viena, Baja Austria, en frente de la isla de Lobau. Batalla encarnizada entre Franceses y Austríacos, el 21 y 22 de mayo de 1809. El mariscal Lannes fué muerto en ella. Masena, rechazado á la orilla izquierda del Danubio con 30,000 hombres, y separado de Napoleón por la ruptura de los puentes, hizo frente durante dos dias al ejército entero del principe Carlos. Por este hecho de armas recibió el titulo de *principe de Esling*.

Eslingen ó Esslingen, ciud. de Wurtemberg, sobre el Necker, á 15 kil. E. de Stuttgart; 17,000 hab. — Residencia del tribunal superior ó Audiencia del círculo de Necker. Bella iglesia gótica adornada con una torre de 58 metros de alto. Numerosos establecimientos industriales, fábricas de hilado, molinos de blanqueo, talleres de máquinas, fábricas de vinos espumosos. En otro tiempo ciudad imperial.

Esmerard (JOSÉ ALFONSO), literato francés, nacido en Pelissanne (Provenza), 1769-1811. Conoció siendo muy jóven á Marmontel, y estas relaciones decidieron de su porvenir. Enviado á Paris en 1790, se señaló como realista, fué proscrito el 10 de agosto de 1792, y viajó hasta 1797. Perseguido á su vuelta por sus relaciones con la *Cuotidiana*, fué desterrado el 18 de fructidor y estuvo fuera de Francia hasta la caída del Directorio. Luego acompañó al general Leclerc á Santo Domingo, fué cónsul de Francia en Santo Tomas, y compuso su poema de *la Navegacion*, publicado en 1805. En seguida escribió los libretos de dos óperas, *Trajan* y *Hernán Cortés*, y fué nombrado censor de teatros y de la librería, jefe de division

en el ministerio de la policía y miembro del Instituto en 1810. Un artículo dirigido contra un enviado del emperador Alejandro, y publicado en el *Diario del Imperio*, hizo que le desterrasen por 3 meses, y murió en Fondi de la caída de un carruaje. Esmerard fué un versificador hábil y armonioso, pero sin fuego ni entusiasmo, como discípulo é imitador de Delille.

Esmeraldas, villa del Ecuador (Amér. merid.), sobre el Grande Océano, á 160 kil. N. O. de Quito, prov. de Guayaquil. Cacao, tabaco.

Esmeraldas (Sierra de las), cadena de montañas del Brasil, así nombrada por las minas de *esmeraldas* que encierra. Separa las provincias de Puerto Seguro y Minas Geraes.

Esmerdis, hijo de Ciro, fué muerto por orden de su hermano Cambises, quien murió poco despues. Un mago tomó entonces el nombre de Esmerdis, 522 ant. de J. C., y se apoderó del trono. Pero su impostura fué descubierta; siete de los señores principales formaron una conspiracion, y le asesinaron con su hermano y muchos otros magos. Darío fué entonces nombrado rey, 521.

Esmirna, en turco *Ismir*, gran ciudad de comercio de la Turquía asiática, sobre el golfo del mismo nombre, á 435 kil. S. de Constantinopla, y á los 38º 25' lat. N. y 26º 48' long. E.; 130,000 hab. — Esmirna hace anualmente por 400 millones de negocios con Inglaterra, Austria, Francia, los Estados Unidos, la Turquía, etc. Exporta sobre todo los objetos siguientes: rubia, escamonea, agallas venidas del Kurdistan, higos, pasas, tabaco, algodón, dátiles, opio, lanas, seda en rama ó hilada, capullos de seda, pelo de cabre, maiz, cebada, trigo, aceite de olivas, esencia de rosas, cera, sésamo, sanguijuelas, esponjas, y alfombras y tapices llamados de Esmirna, que se fabrican en las poblaciones del interior, sobre todo en Uschak. — Importa los objetos siguientes: tejidos de toda clase, vidriería, quincallería, porcelana, metales, hierro, hulla, relojería, joyería, tabaco manufacturado, azúcar, café, vinos, aguardientes, licores, salazon y quesos. — De Esmirna salen dos caminos de hierro, uno para Aidin, el otro en direccion de Scutari, por Brusa y Kutahieh. — La ciudad está dividida en ciudad alta ó barrio turco, y ciudad baja ó barrio franco: este último, residencia de los mercaderes extranjeros, se halla bajo la autoridad directa de los cónsules, y no depende en ningun concepto del gobierno turco. — Esmirna fué fundada por colonos Eólicos, que fueron suplantados por habitantes de Colofon. Desde entonces, aunque eólica de origen, formó parte de la confederacion jónica. Sadiates, rey de Lidia, la destruyó al fin. Cuatro siglos despues, Antígono la reconstruyó y Lisimaco la embelleció mucho. Pasó luego á la dominacion de los reyes de Pérgamo, y despues á la de los Romanos. En la época de la gran revuelta del Asia, 88 años ant. de J. C., esta ciudad fué la capital de Mitridates. Casi destruida por Dolabela, durante la guerra civil que estableció á la muerte de César, y luego por un terremoto en tiempo de Tiberio, restaurada por Marco Aurelio, formó parte del imperio de Oriente hasta la llegada de los Turcos Seldjúcidas, en 1094. Los Griegos volvieron á tomarla en 1097, luego los Otomanos en 1312; los cristianos coaligados se apoderaron á su vez de ella, 1344, y Tamerlan la destruyó en 1402. En fin, se levantó de nuevo de sus ruinas, y llegó á ser la principal de las Escalas de Levante. — El golfo de Esmirna forma una rada magnífica, bien abrigada por el monte Mimas al S., el Pago al E., y el Sipila al N.; tiene 50 kil. de largo sobre 20 de ancho.

Esneh, ant. *Latópolis*, ciud. del Alto Egipto, sobre la orilla izq. del Nilo, á 44 kil. S. de Tébas; 5,000 hab. — Fábricas de chales y de telas de algodón azul muy finas. Las caravanas del Senaar y del Darfur, llevan allí goma arábica, plumas de avestruz y dientes de elefante. Mercado importante de camellos. — Entre las ruinas de Latópolis, es de notar un pórtico sostenido por 24 columnas, y cuyo techo está adornado con un Zodiaco. Davoust derrotó allí á los Mamelucos en 1799.

Eson, rey de Yolcos, padre de Jason, fué destronado por su hermano Pelias, restablecido por su hijo, y rejuvenecido en su vejez por Medea.

Esopo (Clodio), célebre actor romano, contemporáneo de Roscio, hácia 80 años de J. C., dió lecciones de mimica oratoria á Ciceron; desplegó gran

lujo, así como su hijo, y dejó sin embargo á su muerte enormes riquezas, pero no 160,000 talentos, como se ha dicho, pues esta suma hacia al menos 800 millones de pesetas.

Esopo. *Æsopus*, fabulista griego, nacido hacia 620 ant. de J. C., muerto hacia 560. Su vida es muy poco conocida, y el opúsculo titulado *Vida de Esopo*, atribuido al monje bizantino Planudio, es un tejido de puerilidades. Se cree que nació en Amorio (Frigia), que fué esclavo de Demarco en Atenas, de Jadmon en Samos, y libertado de este último. Enviado á Grecia por Cresos, rey de Lidia, asistió en Corinto al banquete de los siete Sabios, dado por el tirano Periandro. En Delfos, penetró las imposturas de los sacerdotes, y, dejando solamente una ofrenda á Apolo, remitió á Cresos los dones que habia destinado al templo; en cambio dejó allí el apólogo sarcástico de los *Palos flotantes*. Para vengarse, los de Delfos introdujeron en su equipaje una copa de oro del templo, le perseguieron, y le condenaron como sacrilego á ser precipitado de la roca Hiampea. — Esopo, á quien han llamado sin razon el inventor de la fábula, tuvo predecesores en Grecia, tales como Hesiodo, Arquiloco y Alceo; pero él se distinguió por la elección de sus asuntos, el vivo ingenio y la sencillez de sus relatos y lo oportuno de su moralidad. Las fábulas que poseemos bajo su nombre le pertenecen por el asunto; pero la forma es obra de ciertos escritores del Bajo imperio. Las colecciones mas antiguas son las de Roberto Estienne, 1546, y de Nevelet, 1610. Las mejores ediciones han sido publicadas por Ernesti, Leipzig, 1781; Schoefer, 1810; Coray, Paris, 1810. — V. Bachet de Meziriac, *Vida de Esopo*, Bourg, 1632, en 16°; Westermann, *Vita Esopi*, Brunswick, 1851, en 8°.

Espada (Orden de la), orden de caballería instituida por Gustavo Vasa, rey de Suecia. La insignia es una cruz de San Andrés, formada con dos espadas.

Espada. Se ignora la forma de la espada de los Romanos en los primeros siglos de su historia. Hacia la 2ª guerra púnica, adoptaron la espada española, ancha, sólida, corta y de dos filos. — La espada de los Galos era larga, de un solo filo y, tan mal templada, que á cada golpe que daba el soldado, tenia que enderezarla contra la rodilla. — En la Edad media, la espada de los caballeros era muy larga, pesada, y se manejaba con las dos manos. Era el arma por excelencia, y las de los héroes recibían nombres particulares: la espada de Carlomagno se llamaba *Jovial*; la de Arturo *Scalibor*; la de Bradimaro *Flamberga*; la de Reinardo *Balisarda*; la de Rolando *Durandal*. Estas espadas podían hender completamente á un hombre armado, como lo hicieron las de Carlomagno y Godofredo de Bullon. Bajo la antigua monarquía, la espada era el símbolo del poder soberano; y en las ceremonias públicas, el condestable la llevaba desnuda delante del rey. — La costumbre de llevar espada, aun en tiempo de paz, que no conocieron los Romanos, se trasmitió á los Francos y á los Alemanes de los Galos y Germanos sus abuelos. En nuestros dias hay además *espadas civiles*, con puño de nácar, y por una anomalía singular, los miembros del Instituto de Francia ciñen espada.

Espada, cabo sobre la costa E. de la isla de Haití, cerca de la bahía de Higuey.

Espada (SANTIAGO DE LA), villa de la prov. y al N. E. de Jaen (España). Productos agrícolas; exportacion de ganados; molinos harineros; fábricas de paños burdos; 5,000 hab.

Espadon, espada larga, ancha y de dos filos, en uso principalmente en los siglos del xiv al xvi. Mas tarde, sable de caballería largo y recto.

Espadon, sierra de la cadena de los montes Iberos, entre las provincias de Valencia y de Castellon de la Plana (España).

Espagnac (J. B. José Damazti de Sahuguet, baron DE), general francés, natural de Brive la Gaillarde (1713-1783). Se distinguió en Praga, 1741, en Raucoux, 1746, y fué gobernador de los Inválidos. Ha escrito: *Diario histórico de las campañas del rey en 1745-1743*, la Haya, 1748, 4 tom. en 8°; *Ensayo sobre la ciencia de la guerra*, 1751, 5 tom.; *Ensayo sobre las grandes operaciones de la guerra*, 1753, 4 tom.; *Historia del mariscal de Sajonia*, 3 tom.

Espagne (DE), general francés, bravo y hábil oficial de caballería, mandó la division de cazadores á caballo del ejército de Italia á las órdenes de Masena,

en 1805, sirvió al rey de Nápoles en 1806 en las Calabrias insurreccionadas, tomó parte en la campaña de Prusia y fué herido en Heilsberg. Murió en la batalla de Wagram, en 1809.

Espaly, aldea á 1 kil. del Puy (Alto Loira, Francia); 1,400 hab. — Ruinas del castillo donde se encontraba Carlos VII, cuando fué proclamado rey por algunos vasallos fieles, en 1422. Otros colocan este hecho en Meung del Yevre, en Berry. — Rocas basálticas llamadas *organos de Espaly*.

España, Hispania, Hesperia, Iberia de los antiguos, Estado de la Europa meridional y occidental. Está comprendida entre los 43° 46' 40" y 36° 0' 30" de lat. N., y 1° de long. E. y 11° 50' de long. O. — Se halla limitada al N. por el golfo de Gascuña, el Bidasoa y los Pirineos; al E. por el Mediterráneo, al S. por el mismo mar, el estrecho de Gibraltar y el Atlántico; y al O. por el Portugal y el Atlántico. Su superficie es de 507,036 kil. cuadrados, comprendiendo las Baleares y las Canarias; su extension de N. á S., es de 800 kil. y su ancho, de E. á O., de 960 kil. Su poblacion asciende á 16.650,000 hab. — Cap. *Madrid*, 332,000 hab. — Las ciudades que cuentan mas de 70,000 almas son Barcelona, Sevilla, Valencia, Málaga, Murcia, Cádiz, Zaragoza y Granada.

— La península española, que forma un vasto cuadrado, parece destinada á componer una sola monarquía; y sin embargo, lo mismo que Italia, despues de la invasion de los Bárbaros, se halló dividida en muchos Estados. Y es que la singular disposicion de sus montañas ha ejercido sobre su historia política una influencia continua. Cuatro cadenas paralelas á las costas sostienen en el centro la vasta altiplanicie de las dos Castillas; estas cadenas son: al N. las montañas de Asturias, desde la Peña de Peñaranda hasta las fuentes del Ebro; al E. los montes Iberos, desde el nacimiento del Ebro hasta el del Guadiana; al S. la Sierra Morena, desde las fuentes del Guadiana hasta el paso ó garganta de Llerena; al O. los montes de Portugal, desde el paso de Llerena hasta la Peña de Peñaranda. La mesa central está cortada de E. á O. por dos cadenas, la Sierra de Guadarrama y los montes de Toledo. Se compone de vastas y estériles llanuras sin agua, sin árboles, y casi sin habitantes. Imágen de los desiertos del Africa, que llaman *Parameras* y *muelas*, coronadas por las sierras, cadenas de montañas descarnadas, sin arbolado y sin caminos. De cada ángulo de la mesa se destaca una cadena: al N. O. los montes de Galicia hasta los cabos Ortegal y Finisterre; al N. E. los Pirineos hasta los cabos Creus y Cervera; al S. E. las sierras Nevada y de Ronda hasta la punta de Tarifa, y al S. O. la sierra de Arache hasta la embocadura del Guadiana. La España, pues, comprendiendo cuatro vertientes y una altiplanicie, figura una pirámide cuadrangular truncada, cuya base es el mar y la cima las dos Castillas. « De esta conformacion resulta, ha escrito el mariscal Suchet, que las aguas, para bajar al mar, abren profundas hoyas en las tierras. Mientras que los rios del Norte de Europa llegan á su embocadura despues de un largo curso, á través de lagos y de pantanos, los rios de España se precipitan por pendientes escarpadas, forman barrancas profundas, y presentan á cada paso escenas pintorescas y salvajes, y pasos estrechos y difíciles. No se pueden atravesar algunas leguas sin encontrar uno ó muchos de esos desfiladeros, parecidos á las Termópilas ó á las Horcas Caudinas. Los barrancos están casi siempre secos, y son sin embargo impracticables. Los rios caudalosos no ofrecen medios de comunicacion; la navegacion se halla frecuentemente interrumpida por represas. » — España está regada por el Bidasoa y el Nalon en el vertiente del N.; el Miño, el Duero, el Tajo y el Guadiana, en el del O.; el Guadalquivir y el Guadalquivir en el del S.; el Segura, el Júcar, el Guadalquivir, el Ebro, el Llobregat y el Ter, en el del E. — La mayor parte son torrentes en casi todo su curso. — Los principales canales son los de Aragon, de Segovia, de Cartagena y de Albacete. — Las producciones de España son numerosas y variadas. El reino animal comprende hermosas razas de caballos, de mulas, de cabras y de carneros merinos. El reino vegetal presenta el olivo, la higuera, el naranjo, el limonero, la morera, la viña, el granado, etc. — El reino mineral es muy rico, y si no se encuentran casi metales preciosos, hay en cambio abundancia de plomo, de estaño, hierro, antimonio,

mercurio, salitre, azufre, asfalto, hulla y mármoles.

El gobierno de España era, antes de la última revolucion, una monarquía regida por la Constitucion de 1845, reformada en 1857, y restablecida en 1864. — El poder legislativo residia en las Cortes, compuestas de dos Cámaras, el Senado y el Congreso de diputados. El Senado comprendia los grandes de España poseedores de cierta renta, los arzobispos y obispos, los capitanes generales y los presidentes de los tribunales supremos, que eran senadores de derecho, y despues de ellos, los nombrados por el Poder Ejecutivo entre ciertas categorías señaladas por la Constitucion. El número de los senadores no estaba limitado. Los diputados del Congreso eran elegidos por 5 años, por el sufragio directo, en 349 colegios electorales. Todo Español que pagaba 100 pesetas de contribucion directa, ó 50, si figuraba en la lista de las capacidades, era elector. Para ser elegible, se necesitaba pagar 250 pesetas de contribucion directa, ó poseer una renta de 3,000 pesetas. Despues de la expulsion de Isabel II, las Cortes constituyentes elegidas por el sufragio universal, han votado una nueva Constitucion democrática, y establecido una regencia, el 18 de junio de 1863. El 16 de noviembre de 1870, las Cortes han elegido al duque de Aosta, 2º hijo de Victor Manuel, rey de Italia, como rey de España, que tomó el nombre de Amadeo I. Despues de la abdicacion de este príncipe, se proclamó la República, estalló una nueva guerra civil y un pronunciamiento militar proclamó rey á Alfonso XII, hijo de Isabel II. La corona es hereditaria por derecho de primogenitura, y no existe la ley sálica. La constitucion reconoce la religion católica como religion del Estado, y no tolera las demas. Ha concedido la libertad de imprenta, el derecho de peticion y la igualdad ante la ley; reconoce la seguridad personal y la institucion del jurado. Desgraciadamente esta Constitucion es por lo comun letra muerta; el pueblo español, llevado en andaderas desde Carlos Quinto por sus señores espirituales y temporales, no ha podido acostumbrarse aun á andar por sí solo, ni á llevar el peso de la libertad. Con frecuencia ha doblegado su altivez sujetándose á la obediencia pasiva, se ha abandonado por falta de instruccion, y ha dejado el campo libre á los ambiciosos; despues de haber sido la tierra del despotismo, la España se ha convertido en la de los golpes de Estado y los pronunciamientos, las revoluciones de palacio y las insurrecciones de cuartel.

Hasta 1833, España estuvo dividida en 11 reinos ó grandes provincias: reinos de Aragon, de Navarra, de Murcia, provincias Vascongadas, Castilla la Vieja, Castilla la Nueva, Andalucía, reinos de Mallorca, de Galicia, de Leon y de Extremadura. Un decreto de 30 de nov. 1833 la dividió en lo militar en 12 *capitanías generales*, y para la administracion en 49 *intendencias civiles*, como se ve en el siguiente cuadro con la cifra de la poblacion:

CAPITANÍAS GENERALES.	INTENDENCIAS.	SUPERFICIE. (en millas cuadradas de España.)	POBLACION.
CASTILLA LA NUEVA Y MANCHA.	Madrid	250,4	492,000
	Toledo	466,7	344,000
	Guadalajara	406,8	211,250
	Cuenca	561,9	242,250
	Ciudad Real	655,0	265,000
	Burgos	472,1	338,000
	Logroño	462,3	184,000
	Santander	176,5	236,000
	Soria	320,5	157,000
	Segovia	226,7	154,250
CASTILLA LA VIEJA LEON Y ASTURIAS.	Avila	249,1	176,800
	Palencia	261,2	194,500
	Valladolid	254,2	235,500
	Leon	515,2	334,800
	Zamora	345,5	262,500
	Salamanca	412,7	281,500
GALICIA.	Oviedo	341,8	588,000
	La Coruña	257,2	609,000
	Lugo	316,4	464,500
	Orense	228,8	395,000
	Pontevedra	445,3	469,500
	Badajoz	725,8	430,000
	Cáceres	669,5	304,000
	Sevilla	442,4	500,500
	Cádiz	234,7	417,500
	Huelva	344,4	491,000
ANDALUCÍA.	Córdoba	433,6	379,500
	Jaen	433,1	390,000
	Granada	412,5	478,000
	Almería	275,9	333,000
CANARIAS.	Málaga	235,9	491,000
	Valencia	363,6	648,500
VALENCIA Y MURCIA.	Alicante	175,3	426,500
	Castellón	204,4	289,000
	Murcia	374,1	427,000
	Albacete	498,9	221,500
	Barcelona	249,4	749,000
CATALUÑA.	Tarragona	204,8	341,500
	Lérida	398,9	330,500
	Zeragoza	189,8	322,500
	Huesca	552,0	403,500
ARAGON.	Teruel	491,1	272,000
	Pamplona	459,0	250,000
NAVARRA.	San Sebastián	338,0	316,500
	Vitoria	100,7	102,500
PROVINCIA VASCONGADA.	Bilbao	70,9	183,000
	San Sebastián	60,8	176,000
BALEARES.	Palma	155,4	284,500
	Canarias	234,6	267,000

VALERIA Y MURCIA.	POBLACION.
Valencia	363,6 648,500
Alicante	175,3 426,500
Castellón	204,4 289,000
Murcia	374,1 427,000
Albacete	498,9 221,500
Barcelona	249,4 749,000
Tarragona	204,8 341,500
Lérida	398,9 330,500
Zeragoza	189,8 322,500
Huesca	552,0 403,500
Teruel	491,1 272,000
Pamplona	459,0 250,000
San Sebastián	338,0 316,500
Vitoria	100,7 102,500
Bilbao	70,9 183,000
San Sebastián	60,8 176,000
Palma	155,4 284,500
Canarias	234,6 267,000

La poblacion de las 49 provincias parece que ha aumentado y es de 16,835,000 hab.

Para los demás ramos de la administracion, España comprende tres departamentos de Marina, en Cádiz, el Ferrol y Cartagena, 13 audiencias, en Albacete, Barcelona, Burgos, Cáceres, la Coruña, Granada, Madrid, Oviedo, Pamplona, Zaragoza, Sevilla, Valencia y Valladolid. — La Hacienda se encuentra en un gran desórden. El presupuesto de 1874-1875, fija como ingresos unos 609 millones de pesetas, y para los gastos 605 millones. — La deuda pública ascendia en 30 de junio de 1875, á 41 billones de reales, dando 1,056 millones de interés. En 1871 se ha contraido un nuevo empréstito de 60 millones de escudos, y otro nuevo se ha negociado en 1872. Así, el crédito del gobierno español es uno de los mas comprometidos en las plazas de comercio. — El ejército se componia en 1863, de 5 capitanes generales, 63 tenientes generales, 130 mariscales de campo, 320 brigadieres coroneles, 2,200 hombres de estado mayor, 9,692 oficiales y 200,426 soldados, formando un total de 212,836 hombres. — En 1871, el ejército comprendia: 60,000 hombres; caballería 11,800; artillería 9,900; ingenieros 2,500; guardia civil 13,000; carabineros 13,000; en todo cerca de 110,000 hombres. Además, una primera reserva de 30,000 hombres y una segunda de 80,000. El ejército de Cuba era de 23,000 hombres, y además 4,000 de Milicias y un cuerpo expedicionario de 33,000 hombres. En Puerto Rico habia 4,200 hombres de tropas y 5,800 de milicias, y en las Filipinas 9,000 hom. de tropas. — La marina de guerra contaba algunos navios de vela y 120 buques de vapor, de una fuerza de 25,540 caballos, armados con 787 cañones, y montados por 14,000 marinos, y 5,500 soldados de marina, sin incluir los oficiales.

España, en otro tiempo la primera potencia colonial del mundo, no conserva hoy mas que una pequeña parte de su inmenso imperio. Posee en Africa, además de las Canarias, que no están consideradas como colonias, Ceuta, el Peñon de Vélez, Melilla, Mesalquivir y la isla de Annobon; — en América la capitanía general de Cuba, con una poblacion de 1,415,000 hab., 626,000 de ellos esclavos ó negros y mulatos libres; la capitanía general de Puerto Rico, con 625,000 hab. y las Virgenes españolas; — en Oceania, la capitanía general de Filipinas, comprendiendo las Filipinas, las Marianas y las Carolinas, con 6,000,000 hab. La poblacion total de las colonias es de 8,400,000 hab.

La instruccion primaria está muy poco desarrollada. En 1852 no habia 2 millones de personas que supiesen leer, y apenas 1,200,000 sabian escribir. La instruccion superior se halla en mayor adelanto: hay 774 escuelas latinas y 8 colegios reales para la instruccion secundaria, 56 seminarios y 10 universidades, aunque bien decayidas; estas son las de Madrid, Barcelona, Granada, Oviedo, Salamanca, Zaragoza, Santiago, Sevilla, Valencia y Valladolid.

La poblacion de España es de origen Ibérico, con mezcla de Pelasgos y de Celtas, en los tiempos antiguos, y de Germanos (Visigodos, Vándalos y Suevos) y sobre todo de Arabes, en la Edad media.

El idioma es una lengua romana derivada del latín, que no se habla en toda su pureza sino por los Castellanos; los Gallegos hablan un dialecto que se aproxima al portugués, y los Aragoneses y Catalanes otro especie de dialecto. En el Norte, los Vascos, que se llaman ellos mismos *Euscaldunas*, han conservado, con sus costumbres y sus tradiciones particulares, la lengua de los antiguos Iberos, que se asemeja muy poco á las lenguas conocidas.